

## SYNDICAT PAYS HAUT LANGUEDOC ET VIGNOBLES

Séance du 18 décembre 2020

Membres en exercice : 34

Date de la convocation: 11/12/2020

Présents : 22

*L'an deux mille vingt et le dix-huit décembre l'assemblée régulièrement convoquée, s'est réunie sous la présidence de Monsieur Jean ARCAS*

Dont Présents non votants : 0

Représentés : 3

**Présents :** Jean ARCAS, Jean-Noël BADENAS, Christian BIES, Francis BOUTES, Laurent BRUNET, Josian CABROL, Catherine COMBES, Mariette COMBES, Elisabeth DAUZAT, Béatrice FALCOU, Yves FRAISSE, Daniel GALTIER, Marie-Line GÉRONIMO, Pierre MATHIEU, Kléber MESQUIDA, Marie-Pierre PONS, Catherine REBOUL, Olivier ROUBICHON-OURADOU, Jacques SOULIGNAC, Béatrice TÉROL, Didier VORDY, Marc FIDEL

Votants : 25

Pour : 25

Contre : 0

Abstentions : 0

**Représentés :** Daniel BARTHES par Francis BOUTES, Jean-Louis LAFAURIE par Pierre MATHIEU, Christophe MORGO par Catherine REBOUL

**Présents non votants :**

**Excusés :** Thierry CAZALS, Jean-Luc FALIP, Julie GARCIN-SAUDO, Vincent GAUDY, Martine GIL, Audrey IMBERT, Marie LORENTE, Marie PASSIEUX, Philippe VIDAL

**Absents :**

**Objet: Pôle de pleine nature : Pionniers du Caroux**

Depuis 2017, le Pays Haut Languedoc et Vignobles anime un Pôle de Pleine Nature dont l'objectif est de faire des activités de pleine nature un levier du développement local.

Par ailleurs, en 2016, le territoire a été labellisé Pays d'Art et d'Histoire. Attribué par le ministère de la Culture, le label Pays d'Art et d'Histoire propose des actions de sauvegarde et de valorisation des patrimoines en vue de favoriser, à travers la sensibilisation des populations, la transmission de cet héritage.

Le massif du Caroux tient une place particulière dans l'histoire de l'alpinisme, marquante pour le territoire mais finalement peu connue par la population locale et peu valorisée auprès des touristes.

De même, l'histoire de la spéléologie du territoire du Pays est ancienne et riche. En effet, le spéléo club de la montagne noire et de l'Espinouse (SCMNE) est le plus vieux club en activité de France, il fête ses 90 ans en 2021. De plus, certaines cavités sont remarquables à un niveau international (gouffre Aven Marcou et les « vertes », grotte de la Dèvèze et collection, grotte Julio et chiroptères, grotte de l'Aldène et traces archéologiques...).

C'est pourquoi, à la croisée de ces deux missions et considérant l'histoire du massif, le Pays Haut Languedoc et Vignobles envisage d'élaborer, avec les acteurs du territoire, un projet de conservation, de valorisation, de mise en récit autour de la pratique de l'escalade et de la spéléologie sur notre territoire des débuts à nos jours.

Ce projet pourrait être conduit sur plusieurs années.

Les objectifs du projet :

- Contribuer à l'appropriation par ses habitants des richesses patrimoniales et culturelles du territoire ;
- Contribuer au développement de l'image « montagne » du territoire.

Comment :

- A court terme, en valorisant les richesses du monde souterrain et l'histoire de la pratique de l'escalade à partir d'éléments déjà existants ou facilement exploitables ;
- A plus long terme, en récoltant, archivant, conservant la mémoire de l'histoire de la spéléologie et de l'escalade pour une mise en récit ultérieure dont les formes restent à déterminer.

La spéléologie et l'escalade ne peuvent être abordées de la même manière quant à la mise en valeur de leur histoire respective.

La spéléologie peut, plus rapidement, être valorisée en raison de la documentation déjà existante alors que l'histoire de l'escalade dans le massif du Caroux doit faire, au préalable, l'objet de recherche.

De plus, certains aspects du projet, relatifs à l'archivage ou la récolte de la documentation, nécessiteront plusieurs années et surtout de s'entourer des compétences idoines.

C'est pourquoi, il est proposé de le conduire en deux tranches.

Le projet 2021 (première tranche)

- Valoriser la diversité et la richesse du monde souterrain du territoire : création d'une exposition photos en extérieur sur bâche à partir des photos déjà existantes (A. Alliès, P. Crochet, photos 3D). A partir d'une sélection de photos avec un groupe de travail composé d'acteurs de la spéléologie, exposition en extérieur, sans doute le long de la voie verte Passa Pais, déjà équipée pour recevoir une exposition (ceci afin de toucher un public qui ne viendrait pas spontanément dans une salle d'exposition) ;
- Témoigner de l'histoire de l'exploration : il s'agirait d'une part de finaliser le film déjà existant sur l'aven du Mont Marcou et d'autre part d'organiser un cycle de conférences sur trois exemples :
  1. L'Aldène
  2. L'aven du Mont Marcou
  3. Le spéléo club de la montagne noire et de l'Espinouse.
- Valoriser l'histoire et la pratique de l'escalade dans le massif : afin d'engager un premier travail autour de cette histoire du massif et dans l'attente d'un travail plus approfondi, il est proposé de créer une galerie d'images, en diptyque, avec des portraits de grimpeurs d'hier et d'aujourd'hui, associés à un paysage et à une parole. Cette galerie sera présentée, dans un premier temps, uniquement en format numérique, via les réseaux sociaux ou les sites internet. La valorisation physique de cette galerie d'images pourra être imaginée, dans un second temps, en adéquation avec le projet de l'office du tourisme Montagnes du Caroux.

Le coût total de l'opération s'élève à **21 180,13 €** pour laquelle les cofinancements suivants pourraient être sollicités auprès de :

– L'Union Européenne (Leader/FEADER) pour	13 545,36 €
– Conseil départemental de l'Hérault	3 386,34 €

Le solde étant apporté en autofinancement par le Pays, à hauteur de 4 248,43 €.

Le Président de mande à l'assemblée de bien vouloir se prononcer sur le plan de financement proposé et de l'autoriser à signer tous documents relatifs à cette décision.

Où l'exposé de Monsieur le Président et après en avoir délibéré, le Comité Syndical, à l'unanimité, approuve le plan de financement proposé et autorise le Président à signer tous documents relatifs à cette décision.

Ainsi fait et délibéré les jour, mois et an usdits.

Fait à Pierrerue le 18 décembre 2020.

Le Président,  
Jean ARCAS

